
125

ABSTRACT (Deutsch)

D ie folgende Graphic Novel ist ein Auszug aus dem vollautomatisierten Pup-
pentheater Von einem der auszog eine Wohnung in Berlin zu finden. Ein Auto-
matisierungsdrama in drei Akten – 3. Akt: In letzter Konsequenz von Clemens 

Schöll (2019/2020). Für die vorliegende Fassung wurde das Bildmaterial der filmischen 
Dokumentation sowie der 3D-Scans mit Unterstützung verschiedener automatisierter 
Softwarekomponenten transformiert. Wie in der Puppentheater-Vorlage wird mithilfe von 
Automatisierungsprozessen über Automatisierung gesprochen: Wer hat welche Zugänge, 
wer stellt Regeln auf und wer profitiert von Automatisierung?

Schlüsselwörter: automatisiertes Puppentheater, Bot, Technikexpertise 
vs. gesellschaftliche Teilhabe

ABSTRACT (English)

T he following graphic novel is an excerpt from the fully automated puppet theater 
Of someone who went forth to find a flat in Berlin. An automation-drama in three 
acts – Act 3: In ultimate consequence by Clemens Schöll (2019/2020). For this 

version, the footage from the filmic documentation as well as the 3D scans was trans-
formed with the support of various automated software components. As in the puppet 
theater original, automation processes are used to talk about automation: Who has which 
accesses, who sets the rules and who benefits from automation?

Keywords: automated puppet theater, bot, technical expertise 
vs. social participation

Das kleine Automatisierungstheater präsentiert:  
„Von der Puppe zum Bot“ (Eine kurze Geschichte der Technik). 
Graphic Novel
The Little Automation Theater presents: 
"From Puppet to Bot" (A Brief History of Technology). 
Graphic novel

Clemens Schöll

Creative Commons Attribution-ShareAlike 4.0 International

denkste: puppe / just a bit of: doll | Bd. 5  Nr. 1 (2022) | DOI: 10.25819/dedo/139



126

Intro (Deutsch)

D er Medienkunst-Werkzyklus Von einem der auszog eine Wohnung in 
Berlin zu finden – Ein Automatisierungsdrama in drei Akten von Cle-
mens Schöll  wurde 2019-2020 in drei Ausstellungen in Leipzig und 

Berlin präsentiert.  Der erste Akt, eine kybernetische Installation in Leipzig, 
führte  den Konflikt ein: die Schwierigkeit eine Wohnung in Berlin zu finden. 
Als zweiter Akt wurde  der  Wohnungsbot  veröffentlicht: eine kostenlose und 
quelloffene Software zur automatisierten Wohnungssuche in Berlin (mehr Infor-
mationen und Download unter https://wohnungsbot.de). Der dritte Akt ist eine 
tatsächliche Bühne (vgl. Abbildungen 1 und 2): ein vollautomatisches Puppen-
theater, welches auf Knopfdruck in 17 Minuten die Geschichte und Zukunft des 
Wohnungsbots reflektiert. Dabei zeigt sich, dass die Schwierigkeiten im Umgang 
mit Automatisierung weniger technischer Natur sind als eine Frage der gesell-
schaftlichen Teilhabe (weitere Informationen und Bilder unter https://neopostmo-
dern.com/project/wohnungsbot).

Intro (English)

T he media art work cycle Of someone who went forth to find a flat in Ber-
lin. An automation-drama in three acts by Clemens Schöll was presented 
in three exhibitions in Leipzig and Berlin in 2019-2020. Act one, a cy-

bernetic installation in Leipzig, introduced the conflict: the difficulty of finding 
a flat in Berlin. The “Wohungsbot (apartment bot)” was published as Act two: 
a free and open-source software for the automated apartment search in Berlin 
(more information and download at https://wohnungsbot.de). Act three is an ac-
tual stage (cf. figures 1 and 2): a fully automatic puppet theater that reflects the 
history and future of the apartment bot in 17 minutes at the push of a button. It 
shows that the difficulties in dealing with automation are less of a technical nature 
than a question of social participation (further information and pictures at https://
neopostmodern.com/project/wohnungsbot).

Abbildung/Figure 1: Installationsansicht / view of installation   Abbildung/Figure 2: Detail (Mietenkrokodil-Szene) / Detail (rental crocodile scene)  
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